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半坡朱村位于源
汇 区 空 冢 郭 镇 西 南
部，全村有6个村民小
组 ， 484 户 ， 总 人 口
1810 人，区域面积为
4.8 平方公里，耕地面
积 2800 亩，村民收入
以 种 植 小 麦 、 玉 米 、
花生、棉花和外出务
工为主。

为切实改善全村
人 的 生 活 和 生 产 环
境，半坡朱村绿化以
种 植 果 树 、 杨 树 为
主，其他绿化树点缀
为 辅 ， 突 出 自 身 特
色，高标准实施环境
绿化。绿化美化村庄
环境的同时，把农民
增收有机结合，以点
带面分步实施，整体
推进。
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小村变化大 文明新家园

3月3日上午，记者来到位于空冢郭镇西南
部的半坡朱村，看到街道两旁种着绿化树，健
身广场上，一些村民在使用健身器材锻炼，整
修一新的学校里传出孩子们朗朗的读书声……
提起半坡朱村这些年的变化，村民们对一个人
赞不绝口，他就是半坡朱村第一书记马巍。

学校变化大，吸引学生“回流”

3月3日，在半坡朱小学校园内，记者看到
校园正中是一座孔子雕像，旁边是足球场和新
修的跑道，三层的教学楼上半部是白色的墙
面，下半部是绿色的瓷砖，看起来生机勃勃，
充满青春的气息。教室里，老师正通过多媒体
给学生播放自己制作的课件，学生们听得认
真，记得仔细。

“别看学校现在挺漂亮的，以前可不是这
样。这几年学校变化太大了，我刚来学校的时

候校园里全是瓦房、茅草屋，教学楼很破旧，
学生也不多。”半坡朱小学的校长常桂荣说，她
是2013年来到这个学校的，当时学校的办学条
件比较差，学校里面和校门外的路全是土路，
一下雨到处都是泥，学生上学很不方便。当时
因为办学条件限制，学校里只有一年级到四年
级，要上五、六年级就得去镇上的小学，学生
流失现象严重。

“因为我的本职工作就是跟教育有关，而且
以前我还当过老师，所以我来到村子之后首先
关注的就是学校建设。”马巍对记者说。看到当
时学校的状况和村民对改善办学条件的期盼，
他就想尽全力把这件事做好，让农村孩子跟城
里孩子一样享受现代化的优质教育。

说干就干，马巍四处筹集争取资金，对半
坡朱小学教学楼进行粉刷加固、线路整改、地
面混凝土硬化、学校围墙加高加固；对学校环
行跑道、足球场、篮球场进行改建；为每个班

级配备了多媒体教学系统；设立音乐教室、美
术教室、实验室、计算机室、图书室、体育器
材室，并协调资金、物品为学校安装教学设备；协
调为半坡小学门前修一条长130米、宽4米的水
泥道路，让孩子们不再走泥泞的道路上学。

因为村里不少人出去打工，一些孩子就成
了留守儿童。“我们学校留守儿童不少，家里父
母出去打工，老人带孩子也没那么大精力，所
以很多家长希望孩子中午能在学校吃饭。后来
马书记就帮助我们建了‘留守儿童之家’餐
厅，那些离家远或者家里没人做饭的学生，中
午都可以来这里吃饭。另外，学校正在规划建
一个宿舍楼，方便学生住宿。”常校长说。

近两年，看到半坡朱小学教学条件改善，
村民都让孩子重新回来就读，附近不少村子的
学生也来这里读书。目前，学校有十几位老
师，300多名学生。广大村民看在眼里，喜在心
里，不少村民自豪地说：“看我们村里的学校多
漂亮。”

健身广场成村民休闲好去处

走出学校，记者跟随马巍等人一起来到村
“两委”办公楼，远远就看到楼前的健身广场。
广场上安装了不少健身器材，村民们正一边聊
天一边锻炼。

“整个村‘两委’办公楼和前面的广场加起
来有2000多平方米，面积很大。这里原来是个
臭水坑，马书记来了之后给村里出主意、想办
法，协调了10万元建了这个办公楼，还给我们
购置了办公桌椅。后来他又协调筹集了十几万
元把荒坑填平，建起了这个健身广场，现在这
里已成了村里开展党员活动、村民文化娱乐的
好地方。”

健身广场不仅是村民健身的好地方，同样
也是村里舞蹈队排练的好场地。每天晚上一吃
完饭，广场上就开始有人跳舞了。今年62岁的
陈会珍组织成立了半坡朱村“舞之尚”舞蹈
队，舞蹈队目前已有将近二十人了。“我们舞蹈
队成立 11 年了，以前人少，而且没有活动资
金，就是我自己出点钱找老师或者出去学习舞
蹈。马书记来了之后对我们很支持，协调了两
万多块钱给我们配备了服装、音响、道具，我

们跳起舞来更有劲了。”陈会珍告诉记者，她和
姐妹们学了很多舞蹈，广场舞、扇子舞、手影
舞……过节期间他们就在村里表演，丰富村民
的精神文化生活。现在舞蹈队常常出去参加比
赛，还在市里举行的比赛中拿过奖项。

村子美了，村民乐了

记者在村子转了一圈，看到村里道路干净
整洁，道路两旁都有绿化带，隔一段路就能看
到一个大垃圾池，绿色的垃圾桶也是随处可见。

村“两委”大楼前摆放的半坡朱村“文明
家园”创建掠影宣传展板上，展示着半坡朱村
村貌前后变化的对比照片。“以前村里的路很
窄，还都是土路，坑坑洼洼很不好走。村里有
很多荒坑都成了臭水坑，没有垃圾池，垃圾都
是随手就扔，村里垃圾遍地，一刮风塑料袋之
类的垃圾满天飞。”朱自军告诉记者，马书记来
到村里之后，协调资金为半坡村建设 8 个垃圾
池，买了许多垃圾桶，垃圾有地方放置了，村
里也越来越干净了。

在村子的北边，有两条道路正在铺设，工
人们忙得热火朝天，村民看着喜上眉梢。

提起村里的路，村民们有说不完的话。“以
前村里路不好，有一户人家种的冬瓜，因为那
年雨水大，冬瓜都烂在地里运不出去。”一位村
民告诉记者，以前村里路不通畅，土地流转比
较少，现在路修好后，全村的土地流转已经有
200多亩了。

卢玉霞家是村里的香菇种植大户，提起村
里这几年新修的道路，卢玉霞高兴得合不拢
嘴。“路修得这么好，直接通到我家门口，我们
的香菇生意越来越好，规模也越来越大了。现
在我们有六个香菇大棚，每个棚一年能收入6万
元钱。”卢玉霞说。

据朱自军介绍，马书记协调资金为村里修
路1800多米，为村里争取土地整合项目资金290
万元，整合土地 30 亩，新修田间道路 1850 米。
他还多方协调资金 20 万元，在全村种植杨树
2500多棵，并将所有树木分包到户，确保树木
成活率。通过开展道路绿化、村内公共绿化、
庭院绿化，全村森林覆盖率达45%，绿化覆盖率
达95%，农田林网控制率达100%，全村面貌焕
然一新，为村民生活和生产创建了良好的环
境。因为村里的环境越来越好，半坡朱村还被
评为人居环境示范村、园林示范村。目前半坡
朱村正在筹备创建“文明家园”示范村。

帮助贫困家庭脱贫

半坡朱村集体经济薄弱，村民经济来源主
要靠种植农作物。马巍来到半坡朱村之后，指
导和协助村“两委”发展村级集体经济，做好
农业结构调整、劳务输出等工作。

村民朱秀石的养殖场因缺乏资金而发展受
阻，为了帮他解决这个难题，马巍担保为他贷
款，现在朱秀石的养殖场已经由小做大、由弱
做强，目前养殖场资产已逾80万元。

逢年过节，马巍都会给半坡朱村的贫困家
庭送去米、面、油和一些钱，把温暖和关心送
到他们家中。对于村里贫困家庭的情况，马巍
通过一次次走访摸得一清二楚，他不仅常常出
资帮贫困家庭解决实际困难，还积极帮他们想
办法脱贫。

梁圆圆和梁梦圆姐妹俩，因为父母离世，
从小跟着爷爷和奶奶生活，爷爷奶奶都80多岁
了，没有劳动能力，家庭贫困。为了帮助这个
家庭，马巍给梁圆圆在郑州找了一份工作，现
在梁圆圆每个月都有固定的收入；妹妹梁梦圆
年龄较小正在上学，马巍就找到半坡朱小学校
长商量，帮梁梦圆减免午托餐费；对他们家破
旧的房子进行了整修改造，帮助他们实现了脱
贫目标。

“只要我在村里一天，我就会努力为村子的
发展出谋划策，让村民的日子越过越红火。”马
巍说，接下来他将为村里发展集体经济继续努
力，为群众办更多的实事和好事。
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四年间，无论是村容村貌还
是村民素质，半坡朱村均已提档
升级：村里道路全部铺上了水泥
路，文化墙张贴着村里的历史文
化简介，村“两委”班子凝聚力
明显增强……记者采访期间，切
身感受到了文明新村扑面而来的
春风。

“只有动了真感情才能办出
实事来。”马巍不经意间的一句
话让记者印象深刻。面对刚入村

的纷繁复杂，马巍一连几个月常
住村里，有时为了一件小事多方
进行协调。“担任第一书记是我
人生中一笔重要的财富，只有真
正和村民建立起感情，才能扎扎
实实地办点好事。”马巍这样认
为。如今，村里的老少爷们都很
信任他，无论大事小情都乐于向
他反映，俨然把马巍当成了自家
人。相信在这样的工作环境下，
半坡朱村的未来会更加美好。

筑
梦
美
丽
乡
村

筑
梦
美
丽
乡
村

筑
梦
美
丽
乡
村

筑
梦
美
丽
乡
村

马巍，籍贯河南郾城，回族，
中共党员，大学本科学历，1999年
参加工作，在漯河市源汇区教育体
育局工作，现任源汇区教育体育局
体育卫生艺术股股长。

本版文字、图片由本报记者张晓甫、王培提供

动真情才能办实事

采访札记

村情简介

2013年5月，组织上派我到
源汇区空冢郭镇半坡朱村担任第
一书记，自此，我有幸成为半坡
朱村的一员，与全村 1800 多名
群众一道踏上脱贫奔小康的征
程。

作为组织选派的第一书记，
我深知自己的一言一行代表着整
个单位的形象，因此我牢记和坚
决执行组织上对我们的教导，真
正做到感情真、纪律严、作风
实，用实际行动展现机关干部的
良好形象和精神风貌。我更加清
晰理解了真诚对待、服务农民、
踏实工作、具体问题具体分析的
概念，充分认识到了态度决定一
切的理念。我知道，作为驻村第
一书记，首先要扑下身、沉下
心，转变作风，正确认识和定位
自己，把农民朋友作为我的老
师，虚心向他们学习，才能迅速
进入角色，投入工作，为“农
村、农民、农业”服务。

半坡朱村是空冢郭镇最偏
远、各项工作较为落后的村子，
一无优势资源，二无产业带动，
三无集体经济，很多农户还在用
柴火烧饭、取暖。

我认为首先要解决村民最担
心的学生上学路远不安全问题，
这是关系到千家万户的大事。我
把这件事向源汇区教体局汇报
后，局领导多次到村里进行调
研。我又和局领导一起去区里汇
报，往省里协调“薄弱学校改造
项目”，经过三个多月的申请办
理，终于得到了落实。

从 2013 年 8 月到 2014 年 10
月，我先后为半坡朱学校协调资
金 100 多万元，对教学楼、操场、
围墙进行整修，对校园路面进行
硬化，添置现代化教学设施、科学
仪器、电脑、图书等教学用品，让
农村孩子跟城里孩子一样享受现

代化的优质教育。
工作中我注重发挥教育优

势，在做好结对共建工作的同
时，积极开展本职宣传教育工
作，做好指导和协助抓好村“两
委”班子建设，认真贯彻执行党
的路线、方针、政策。我来到村
里没有别的想法，就是想为村民
们办点实事。我来村里后的第一
件事就是走访群众，了解民情。
我发现半坡朱村是一个基础设施
薄弱，无集体经济收入的偏远村
庄，当今多数农村的共性特征在
这里一一呈现。

在我驻村的四年时间里，半
坡朱村建设了三个文体健身广
场；粉刷主要道路两侧墙体3520
平方米；投资为村里建设8个垃
圾池；争取上级资金 10 万元建
设村“两委”办公楼，购置6套
办公桌椅；争取土地整合项目资
金290万元，为半坡朱村整合土
地30亩，新修田间道路1850米。

作为驻村干部，虽然不能解
决所有人的问题，但每当为村民
做了一些他们关心的事情时，我
心里就会有无比的喜悦。当然，
对于没有基层工作经验的我来
说，还需要加强理论知识学习，
充分利用国家惠农政策，充分利
用单位优势结对共建，争取上级
资金，发展村民合作社。

四年的驻村工作让我深深感
到，群众们都非常质朴，作为第
一书记，如果你说一办到了十，
他们会感激和佩服你的能力；如
果说十只办到了一，那么你在他
们心目中的分量就会大打折扣，
甚至失去支持和肯定。只有始终
将群众满意作为唯一标准，踏踏
实实地为群众办实事、办好事，
群众才会信任我们、支持我们，
才能真正对得起“第一书记”这
个称号。

第一书记要“说一办十”

宽阔的水泥路贯穿全村宽阔的水泥路贯穿全村。。

装饰一新的村小学教学楼装饰一新的村小学教学楼。。


